IV. LES ENJEUX ÉCONOMIQUES ET L'INDÉPENDANCE DU CANADA

A. Généralités

L'analyse des répercussions attendues du libre-échange, exposées ci-dessus, permet d'identifier les deux principales préoccupations des Canadiens autour desquelles s'articulent les opinions sur l'Accord de libre-échange. Il s'agit des enjeux et des préoccupations liés aux perceptions du public quant aux effets économiques et aux effets du libre-échange sur l'indépendance ou la souveraineté du Canada, et sa capacité à conserver le contrôle de ses affaires économiques et politiques dans le cadre d'un accord de libre-échange. Les préoccupations d'ordre économique ont un lien avec les perceptions du public quant à l'effet global de l'accord sur l'économie canadienne et les économies provinciales; toutefois, la préoccupation première est l'impact d'un accord de libre-échange sur l'emploi.

Le sondage a également permis d'interroger les Canadiens sur plusieurs autres aspects des effets économiques de l'Accord, et sur les problèmes qu'il pose en matière d'indépendance et de contrôle; les résultats sont résumés ci-dessous.

B. L'emploi et les investissements américains

Partisans et adversaires de l'Accord de libre-échange Canada-É.-U. conviennent que l'Accord de libre-échange accroîtra vraisemblablement le volume des investissements américains au Canada. Les partisans de l'Accord font notamment valoir que cela sera avantageux pour le Canada et créera plus d'emplois. En revanche, de nombreux adversaires du libre-échange s'inquiètent des effets d'une telle augmentation de l'investissement américain sur l'autonomie canadienne, qui s'accompagnerait selon eux d'une accentuation de l'influence américaine au Canada. Le Tableau 8 donne les résultats obtenus en réponse à une question posée lors du sondage du mois d'octobre afin d'obtenir le point de vue des Canadiens à ce sujet.